

Compte Rendu

Réunion The One Bioeconomy

Thème de la réunion : Présentation du projet de Fédération de Recherche « **The One Bioeconomy** » aux chercheurs de l'URCA et du réseau d'ESR Champardennais. Une première réunion a eu lieu, le 28 novembre 2022 à Nancy, pour présenter le projet aux chercheurs de l'Université de Lorraine.

Date, heure et lieu de la réunion : Jeudi 26 janvier 2023 à 14h – CREA, 2 esplanade Roland Garros, 51100 REIMS

Initiateurs de la réunion : Jean-Hugues Renault (Université de Reims Champagne-Ardenne), Stéphane Desobry (Université de Lorraine), Grégoire Burgé (AgroParisTech) représenté par Florent Allais (URD ABI d'AgroParisTech), Hélène Lacroix (Université de Reims Champagne-Ardenne)

Rapporteur : Pauline Rapinat (Université de Reims Champagne-Ardenne)

Participants : Cf. Liste d'émargement jointe.

1 – Mots d'accueil – Christophe Clément, 1^{er} Vice-président, Vice-président du CAC et de la commission recherche - Pôles AEBS et SHS

2 – Présentation de la fédération The One Bioeconomy – Jean-Hugues Renault, porteur pour l'URCA du projet FR The One Bioeconomy

Toutes les informations présentées sont disponibles dans le PPT joint.

Un questionnaire sera envoyé par « The One Bioeconomy » aux chercheurs pour connaître plus en détail leurs attentes.

3 - Discussions avec les participants

Informations générales

- La FR The One Bioeconomy viendra en compléments des dispositifs de sites tels que EXEBIO, LUE ou le CEBS pour gagner en synergie lorsque le périmètre des acteurs concernera plusieurs sites du Grand-Est.
- L'objectif principal de la FR est de rassembler les acteurs de la recherche du Grand Est autour de projets de recherche ambitieux.
- La recherche fondamentale aura toute sa place dans la FR notamment pour permettre aux savoirs disciplinaires de se renouveler, via des dispositifs d'amorçage comme le faisant la FR Condorcet.
- Les unités de recherche pourront être rattachées à plusieurs FR.
- Le portage de projets européens constituera un objectif prioritaire pour la FR The One Bioeconomy.
- L'importance d'impliquer les industriels dans la fédération est évoquée. Le lien pourrait être fait en réalisant des journées de communication dédiées aux industriels ou en les intégrant dans le Comité d'Orientations Stratégiques.
- La FR n'a pas directement vocation à être impliquée dans la création de start ups, mais pourra néanmoins accompagner certains projets de ce type lorsqu'ils impliqueront plusieurs partenaires en Grand-Est, en complément des dispositifs de site (SATT, incubateurs, etc).
- Il serait intéressant de démarrer la feuille de route de The One Bioeconomy en réalisant une cartographie des compétences et des équipements de recherche en Grand Est.

- Des groupes de travail par axe vont se mettre en place. Leur première mission sera de définir les questions de recherche traitées par The One Bioeconomy.
- Proposition de faire labelliser la FR par la MITI du CNRS.
- L'INRAE pourrait labéliser The One Bioeconomy même si ce n'est pas dans leurs habitudes
- Intéressant de faire connaître les réseaux des deux alliances européennes INVEST (Univ Reims partenaire) - EURECA-PRO (Univ Lorraine partenaire)

The One Bioeconomy - Fédération environnement

- Une attention particulière doit être portée à l'articulation de The One Bioeconomy avec la fédération Environnement
 - o Définition des zones d'interface
 - o Création de moments d'échanges réguliers entre les deux fédérations
 - o Formalisation de la coordination entre les deux fédérations
 - o Étude de la faisabilité de projets inter-fédération (idée duplicable avec d'autres SFRs)
- La création de deux fédérations (Bioéconomie et Environnement) est nécessaire pour que tous les chercheurs s'y retrouvent.

Autres informations

- Une quarantaine d'unités de recherche se sont déjà montrées intéressées.
- La Région Grand Est se réjouit de la construction de cette fédération et rappelle l'importance d'afficher les retombées économiques potentielles.
- Une FR ne peut pas avoir le rôle de RTO (Research and Technical Organisation) dans les projets européens car elles n'ont pas de PIC number.

« Tout ce qu'on risque, c'est que ça marche ! »